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8ª Reunião COMINT - 14 de junho de 2022 

Reunião Virtual  

 

Lista de membros da equipe do ERI presentes:  

Prof.ª Nadia Luciani – Diretora do Escritório de Relações Internacionais (ERI); Coordenadora 

institucional do PFF Paraná Fala Francês 

Assessora Linguística do ERI - Prof.ª Ana Maria Gillies 

Clarisse Di Núbila – Agente Técnica do ERI 

Lista de membros do COMINT presentes:  

Representante Docente do campus de Campo Mourão - Prof.ª Aurea Andrade Viana de Andrade 

Representante Docente do campus de Curitiba II – Prof. Mauro Alejandro Baptista Vedia 

Sarubbo 

Substituto Representante Docente do campus de Paranaguá – Prof. Pablo Guilherme 

Representante Discente do campus de Apucarana – Lorena Gomes Generoso 

Representante Discente do campus de Campo Mourão - Margareth Ferreira Miyake 

Representante Discente do campus de Curitiba II - Larissa Merlo 

Representante Discente do campus de União da Vitória - Sandra Mara Batista de Ramos 

Justificaram a ausência: 

Prof.ª Juliane D'Almas – Chefe da Divisão de Convênios e Mobilidade do ERI e Coordenadora 

pedagógica do PFI 

Gabriel Torres – Estagiário de comunicação ERI 



 

 
 

Universidade Estadual do Paraná – Escritório de Relações Internacionais 
Av. Prefeito Lothário Meissner Nº. 350 | Jardim Botânico | CEP: 80210-170 | Curitiba/PR  

Telefone: (41) 3281-7465 | eri@unespar.edu.br 
 

Representante Docente do campus de Apucarana - Prof. Renan Augusto Moraes Conceição 

Representante Docente do campus de Curitiba I - Prof.ª Bernadette Panek 

Representante Docente do campus de Paranaguá - Prof.ª Cassiana Baptista Metri 

2
a
 Representante Docente do campus de Paranaguá - Prof.ª Alessandra Zamboni 

Representante Docente do campus de União da Vitória - Prof.ª Naiara Batista Krachenski Stadler 

Representante Discente do campus de Apucarana - João Carneiro Lopes 

Representante Discente do campus de Curitiba I - Iza Sakassegawa Sperandio 

Representante Discente do campus de Curitiba I - Letícia da Silva Luciano 

Representante Discente do campus de Paranaguá - Sergio Henrique Damasceno Pereira 

Representante Discente do campus de Paranavaí – Camila Ramos Demeu 

 

No dia 14 de junho de 2022, às 14h00, a equipe do COMINT se reuniu virtualmente para 

discutir os seguintes itens em pauta: 

- IV Seminário Internacional Interações em Arte e Cultura / I Colóquio Internacional de 

Arte desde a América Latina (CWB_Latina) 

- Regulamento de Mobilidade 

- Escuta dos Representantes do COMINT – formas de comunicação em seus respectivos 

campi 

- Estratégias de comunicação com a comunidade acadêmica 

- Edital ERI/PRPPG de visita técnica para docentes da UNESPAR 

- COIL e oferta de disciplinas em língua estrangeira 

 

A reunião se iniciou com a Prof.
a
 Nadia comentando sobre o evento que estava ocorrendo 

na semana, o IV Seminário Internacional Interações em Arte e Cultura e o I Colóquio 
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Internacional de Arte desde a América Latina (CWB_Latina), de 13 a 15 de junho, do qual o ERI 

faz parte da organização, juntamente com a PROEC e o Bacharelado em Artes Visuais da 

EMBAP (UNESPAR Campus de Curitiba I). A Diretora destacou também a qualidade das 

comunicações e palestras apresentadas. O Seminário ocorre anualmente, porém foi interrompido 

por conta da pandemia, e este ano o evento foi retomado. A primeira edição foi dedicada à 

Dança, a segunda e terceira edição, à Música, e a próxima, em 2023, será voltada ao Cinema. 

O próximo item da pauta foi o novo Regulamento de Mobilidade. A Prof.a Nadia relatou 

que o ERI recebeu poucas contribuições por parte dos integrantes do COMINT, e que espera que 

os representantes tenham conseguido compartilhar o regulamento com algum agente 

universitário de seus respectivos campi também. A Prof.a Nadia retomou o que foi mencionado 

na reunião anterior, sobre a intenção do ERI de simplificar o regulamento e facilitar a leitura por 

parte da pessoa interessada na mobilidade, desmembrando as partes de mobilidade discente, 

docente e agente que, no regulamento em vigência, estão juntas. 

Na sequência, a Prof.a Nadia disse que a reunião seria mais voltada à escuta dos 

representantes do COMINT, com o intuito de entender como funciona a comunicação em cada 

campus, e de saber quais representantes discentes são representantes de turma ou fazem parte de 

Centros Acadêmicos.  

A Lorena, representante discente do campus de Apucarana, disse que faz parte do Centro 

Acadêmico do campus, e relatou que as melhores formas de se comunicar com a comunidade 

acadêmica são via Instagram e Whatsapp. 

A Sandra, representante discente do campus de União da Vitória, disse que é 

representante de turma, e que em seu campus a melhor forma de comunicação é via grupos de 

Whatsapp. A estudante relatou que em geral as mensagens são enviadas para os colegiados, que 

repassam as comunicações aos representantes de turma, que por sua vez repassam aos colegas de 

classe. A forma como ela repassa as informações à comunidade acadêmica de seu campus é via 

Whatsapp. Ela comentou também que há um Centro Acadêmico em seu campus. 

A Margareth, aluna de mestrado, representante discente do campus de Campo Mourão, 

relatou que em seu campus os meios de comunicação são Instagram, Facebook e grupos do 

Whatsapp. Ela disse que o Whatsapp serve mais para os alunos, sendo que cada curso tem um 

grupo, não havendo um grupo em comum para todos. A Margareth relatou que sempre 

compartilha os recados do ERI no grupo do Whatsapp referente ao grupo de estudos da 

Matemática do qual participa. Além disso, compartilha as postagens com a conta de Instagram 

do campus, para que os moderadores repostem caso julguem pertinente. 
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A Prof.a Nadia orientou a Margareth e os demais presentes para que, como representantes 

do COMINT, façam contato com os moderadores das contas de Instagram, e solicitem que todas 

as postagens encaminhadas sejam efetivamente publicadas. Além disso, a Diretora do ERI disse 

que seria importante conseguir o contato do Whatsapp dos moderadores das contas, para que as 

postagens sejam enviadas diretamente a eles. 

A Larissa, aluna do curso de Licenciatura em Teatro, representante discente do campus 

de Curitiba II, disse que em seu campus a comunicação é realizada por grupos do Whatsapp, 

sendo que os grupos que mais funcionam são os de turma. Ela disse que não está em todos, mas 

que pelo fato de estar desperiodizada, está em vários deles. A Larissa comentou que há um grupo 

dos estudantes chamado “Corpo Estudantil FAP” e outro do Movimento Estudantil, mas ela não 

sabe se as pessoas ainda os utilizam. A Larissa disse que o meio de comunicação que funciona 

também é o e-mail. No caso do curso de Licenciatura em Teatro, o que funciona é o envio de e-

mail aos representantes discentes de cada turma. Ela disse que a comunicação do CAMT também 

funciona pelo e-mail. 

A Prof.a Nadia comentou com o Prof. Mauro que seria muito interessante contar com um 

representante discente do campus do Cinema. O Prof. Mauro disse que entrou em contato com o 

CAZÉ, que está em fase de eleições, para ver se eles têm uma outra representante. Quanto ao 

assunto da comunicação, o professor disse que o que funciona para o curso de Cinema é o 

Teams, por meio do qual ele faz as divulgações, e todos têm acesso. A Larissa disse que o 

estudante Vinicius Gomes, do curso de Cinema, fez contato pelo Teams, e ela o convidou para 

fazer parte do COMINT. O Prof. Mauro solicitou à Larissa que peça para o Vinicius procurá-lo. 

O Prof. Pablo, do colegiado de Ciências Biológicas, em substituição à Prof.a Cassiana 

Metri como representante docente do campus de Paranaguá, disse que em seu curso há alguns 

alunos chave, que são representantes discentes, que conseguem repassar as informações para 

outros representantes. Ele comentou que existe também um Instagram do campus de Paranaguá. 

A Prof.a Nadia reforçou muito a importância de os representantes do COMINT buscarem 

caminhos mais diretos para se comunicarem com a comunidade acadêmica, e ressaltou a 

importância de que os/as representantes docentes e discentes trabalhem juntos. Uma ideia seria 

fazer contato com cada coordenador/a de curso dos campi, tanto por e-mail quanto diretamente 

por telefone, relatando ser representante do COMINT, pedindo uma autorização para enviar as 

divulgações do ERI a ele/a, e solicitando apoio para divulgação no respectivo colegiado. Outra 

ideia é que os representantes consigam um/a interlocutor/a por colegiado, que não precisaria ser 

o coordenador/a de curso, que pudesse colocar o assunto de internacionalização em pauta de 

reunião de colegiado, de modo a divulgar as oportunidades/notícias do ERI que repassamos ao 

COMINT. 
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A Larissa lembrou também de uma estratégia que era realizada antes da pandemia, em 

época de eleição, que era ir presencialmente de turma em turma, e ela disse que vai organizar 

algo assim para divulgar o ERI aos estudantes. A Prof.a Nadia encorajou os demais 

representantes de outros campi a realizarem o mesmo. A Prof.a Aurea disse que vai se articular 

com a Divisão de Assuntos Estudantis para promover uma ação junto aos estudantes. 

A Prof.a Nadia comentou que o ERI fará um circuito presencial pelos campi no segundo 

semestre. Em 2021 foi realizado um circuito virtual, por conta da pandemia. A Diretora sugeriu 

que, independentemente desse circuito, seria interessante que os representantes do COMINT 

organizassem um bate-papo em seus campi para discutir o que é internacionalização, como ela 

funciona, ou mesmo promover reuniões para outras questões como, por exemplo, realizar uma 

consulta à comunidade acadêmica acerca de determinados assuntos [poderia ter sido realizada 

uma reunião presencial para consultar a comunidade acadêmica acerca do novo regulamento de 

mobilidade, por exemplo].  

A Prof.a Ana Gilles se manifestou sugerindo que o COMINT aumentasse o número de 

representantes discentes e docentes, contando com representantes suplentes, ou até mesmo 

representantes de cada curso, para atingir melhor a comunidade acadêmica. A Prof.a Nadia, no 

entanto, disse que conseguir montar o COMINT com um representante docente por campus, e de 

um a três representantes discentes por campus, já foi uma grande vitória. A Diretora do ERI disse 

também que se ela tivesse sugerido inicialmente que o Comitê fosse formado um professor por 

curso na UNESPAR inteira, não teria conseguido montar o COMINT, e comentou que isso pode 

ser algo a ser conquistado futuramente. A Prof.a Nadia comentou também que o ERI tem como 

planos futuros que do COMINT sejam derivados subgrupos dentro de cada campus, e também 

que o ERI tenha um agente universitário com uma sala em cada campus. 

Outro assunto tratado na reunião foi acerca do Edital que o ERI e a PRPPG estão 

minutando referente apoio a visita técnica internacional para professores da UNESPAR, que 

provavelmente contemplará entre 3 a 5 docentes. A Prof.a Nadia comentou que este edital pode 

servir para professores que têm contato com docentes de outras universidades, para que possam 

ir até essas instituições e batalhar por possibilidades de parcerias, como realização de  pesquisas 

e atividades conjuntas, colaboração em sala de aula (COIL - Collaborative Online International 

Learning), entre outras. A Diretora do ERI pediu o apoio do COMINT para divulgar esta 

oportunidade assim que o edital for publicado. 

O Prof. Mauro retomou o assunto do Regulamento de Mobilidade, relatando que a 

abertura de um processo por e-protocolo é uma barreira para professores/as que não têm 

experiência com essa plataforma. A Prof.a Nadia disse que uma possibilidade seria trazer pro 
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ERI essa responsabilidade, de modo que o/a professor/a envie a documentação necessária por e-

mail, e o ERI abre o e-protocolo e solicita a assinatura do/a professor/a. 

Os assuntos de COIL e de oferta de disciplinas em língua estrangeira também foram 

levantados na reunião como formas de promover a internacionalização. No caso de COIL, a 

Prof.a Nadia comentou sobre a possibilidade de professores de instituições de ensino estrangeiras 

darem aula de modo virtual para estudantes em sala de aula na UNESPAR, e vice-versa, além da 

possibilidade de estudantes trabalharem colaborativamente à distância também. A Prof.a Aurea 

comentou que faz uma ação nesse sentido, e que só precisaria oficializar como sendo COIL. Em 

relação à oferta de disciplinas em língua estrangeira, a Prof.a Nadia comentou que o ERI irá 

formalizar isso junto à PROGRAD, e que há professores que estão interessados em aderir a essa 

prática na UNESPAR. A Diretora do ERI disse que não seriam criadas novas disciplinas, os 

professores ministrariam aulas de disciplinas já existentes, mas a ideia seria iniciar com as 

disciplinas optativas, de modo que os alunos não fossem obrigados a cursar uma disciplina em 

língua estrangeira. O Prof. Mauro comentou sobre a possibilidade de ofertar disciplinas em 

espanhol no curso de Bacharelado em Cinema e Audiovisual. 

Sem demais itens em pauta, a reunião foi encerrada com a Prof.
a
 Nadia agradecendo a 

presença de todos e todas. 


